

Presentación

Dos siglos del café en México. De los grandes productores a los pequeños finqueros que construyen alternativas y la Universidad participa con ellos

El café es un cultivo que se introdujo a México; a finales del siglo XVII, y, cien años después, fue promovido intensamente por el gobierno porfirista, de manera que se establecieron grandes explotaciones en manos de extranjeros, principalmente en Chiapas. Ya en la década de 1940 y posterior al reparto agrario —producto de la Revolución Mexicana—, emergieron pequeños productores, los cuales, al amparo del Estado mexicano, produjeron café de exportación con jugosos resultados, pues se convirtió en el primer producto generador de divisas para México. Sin embargo, la emergencia de nuevas áreas de cultivo a nivel mundial y el abandono de la política pública hacia el campo —y particularmente hacia la cafecultura—, en la década de 1980, dio como resultado el surgimiento de estrategias campesinas que buscaban sobrevivir mediante los mercados alternativos con producciones orgánicas, café de especialidad y mercados justos, en donde se han posesionado gracias a la calidad y solidaridad de organizaciones de consumidores, las cuales buscan calidad de café, lo que obliga a los productores a capacitarse para producir y comercializar en un mundo globalizado, en donde el reto es salir de lo local para llegar a lo global.

La Universidad Autónoma Chapingo cuenta con una larga tradición de investigación, enseñanza y vinculación con el café, así como con los cafecultores del país, la cual se remonta a la época porfirista de la Escuela Nacional de Agricultura, en donde algunos de sus profesores fueron funcionarios, investigadores y extensionistas de la Secretaría de Fomento; ejemplo de ellos es Gabriel Gómez, quien escribió el libro *Cultivo y beneficio del café*, el cual fue reproducido en el número 45 de la *Revista de Geografía Agrícola*. Ya en el siglo XX, se establecieron centros de investigación de cultivos tropicales, como el caso de San José Puyacatengo, Teapa, Tabasco, que al inicio de la década de 1970 contaba con una colección de variedades de café. La década siguiente vio emerger a los Centros Regionales, que por 35 años han creado infraestructura de investigación, formación de especialistas al más alto nivel, capacitación de técnicos, investigación, planeación, así como asesoría a productores. Actualmente, cuenta con una plantilla de profesores con más de 20 especialistas, quienes cubren todas las áreas del conocimiento, con reconocimiento nacional e internacional, y llevan a cabo investigaciones, capacitación y docencia; de igual manera, participan en el diseño de políticas públicas en todas las zonas cafetaleras del país, por lo que resulta ser uno de los equipos de especialistas más consolidados de la Universidad. Además se cuenta con un campo experimental, un Banco de germoplasma y una planta de beneficiado, en donde se hace investigación, se capacita y se procesa el café con la mejor calidad, el cual se vende directamente a los consumidores en expendios de la institución.

Debido a su localización en la zona cafetalera, el Centro Regional Universitario Oriente, ubicado en Huatusco, Veracruz, es la dependencia universitaria con mayor número de profesores en esta

especialidad; tiene la infraestructura más amplia para las labores de investigación, enseñanza y vinculación, y cuenta con resultados importantes en investigación; tal es el caso de los estudios de los sistemas de producción, variedades de café, redes de valor, certificación, café orgánico, beneficio, diversificación y los ecológicos, para establecer áreas productoras con la mejor calidad en taza. Desde el inicio de los trabajos, en el Centro Regional se desarrollaron actividades académicas cuya coordinación ha evolucionado de un programa de investigación a un Centro Nacional, hasta que en el 2015 se creó el Centro Nacional de Investigación, Innovación y Desarrollo Tecnológico del Café (cenacafé), en el cual participan investigadores de varias instituciones de educación superior y de investigación.

La *Revista de Geografía Agrícola* ha publicado 17 trabajos sobre café, considerando los incluidos en este número, lo que constituye apenas 3.8% del total de artículos. El bajo número de documentos publicados en la Revista no representa la gran cantidad de publicaciones que se generan en esa área y tampoco los que se elaboran por el personal del Centro Regional Universitario de Oriente, pues posiblemente haya otros medios de difusión más idóneos que nuestra Revista. Sin embargo, seguimos convencidos de la necesidad de difundir los aspectos de la cafecultura mexicana y por ello se hace una invitación a los investigadores para que nos permitan difundir sus resultados.

Este número 55 incluye siete artículos que analizan lo rural desde diferentes perspectivas y especialidades; los dos iniciales tienen que ver con el diagnóstico del deterioro de los recursos naturales y la caracterización —en este caso— de una cuenca con fines de planeación. Un segundo agrupamiento se relaciona con el cultivo del café; en uno de ellos se trata la calidad del café en la producción orgánica y en el otro se habla acerca de las redes sociales de participación en los procesos de capacitación. El ensayo presentado en quinto lugar analiza los aspectos epistemológicos de la Etnoagronomía. Finalmente, en los dos últimos se revisan aspectos socioeconómicos relacionados con la migración y el despojo a comunidades campesinas por los megaproyectos.

Artemio Cruz León
Por el Comité Editorial